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Ena Xitlalhi le temía, la veía con 
morbo, espiándola por la azotea.
De acuerdo con la narración de 
la representación de la Fiscalía 
General del Estado (FGE), a las 0:23 
minutos del domingo Ena escribió: 
“ayu” en un mensaje enviado a su 
amigo Irving. A las 0:24 añadió: 
“ayuda”. Y a las 0:25 un mensaje 
de voz: “¡Irving, se metió el vecino, 
ayúdame Irving, ayúdame!”. 3
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Este jueves 06 del presente mes de 
julio corrió como reguero de pólvora el 
rumor de la posible destitución del titular 
de la Dirección Municipal de Seguridad 
Pública de Tepic, el teniente coronel 
retirado, Jorge Berecochea García, 
cosa que este mismo día se confirmó 
en algunos medios informativos como 
las páginas de internet de El Sol de 
Nayarit y Realidades; en este último 
portal, se dice que quien sustituirá al 
señor Berecochea será Julio César 
Betancourt, pero en El Sol de Nayarit 
se muestra un video en donde el actual 
presidente municipal en funciones 
David Guerrero, hace la presentación 
del licenciado Walter Enciso como el 
que tomará el cargo que deja vacante 
el exmilitar Berecochea.
Pero sea quien sea quien ahora ocupe 
el cargo de director de la policía 
municipal, lo que se espera por parte de 
la ciudadanía son buenos resultados. Y 
si bien no se desea en sí una cacería 
de brujas, bien haría el nuevo titular de 
la policía municipal en llegar al fondo 
sobre todos los cuestionamientos en 
que se vio involucrado su antecesor; 
que se investigue de bien a bien qué 
hay en las denuncias presentadas 
recientemente por algunos elementos 
de la misma corporación acusando 
al señor Berecochea de maltratos, 
intimidaciones y amenazas de despidos 
y destituciones al por mayor para quien 
reclamara el pago de un supuesto bono 
de productividad que al parecer ya se 
los hizo tablas también el presidente 
municipal Guerrero aduciendo que 
ese dinero que aparentemente estaba 
contemplado para el pago del supuesto 
bono a los elementos policíacos, en 
realidad es para los insumos de la 
misma corporación; así que todo indica 
que no les llegará ningún dinero a los 
policías municipales que lo esperaban 
con ansia. Sin embargo, el asunto es 
que se investigue hasta las últimas 
consecuencias, caiga quien caiga, 
sobre esas denuncias en donde se 
señala al señor Berecochea.
Y qué bueno que el señor Walter 
Enciso sea licenciado, abogado, 
y según se dice, con una amplia 
experiencia administrativa, porque así 
le será más fácil dilucidar todas las 
supuestas anomalías  que se rumoran, 
existen al interior de la Dirección 
Municipal de Seguridad Pública de 
Tepic, porque con esa experiencia en 
el ramo administrativo el licenciado 
Enciso podrá enfocar sus baterías 
al lugar preciso del porqué se han 
generado las anormalidades en la 

actual administración municipal en 
todos los rubros.
Según los que conocen de estos asuntos, 
los cambios de personal en áreas 
estratégicas en una administración 
de los tres niveles, federal, estatal 
o municipal, despiertan infinidad de 
cuestionamientos al respecto, porque 
estos cambios al cuarto para las doce 
avivan el escepticismo de la opinión 
pública y además, porque de acuerdo 
a los que conocen, a quienes entran 
al relevo ya casi al final de la jugada 
les toca bailar con la más fea debido 
a eso de la entrega-recepción, por 
aquello de cuentas claras, amistades 
largas; y más, como en el caso del 
señor Jorge Berecochea de quien 
ha sido muy discutida su gestión a 
lo largo de toda esta administración 
municipal, y que por lo mismo, desde 
que se dio la primera denuncia en 
su contra pudo haber sido sondeado 
y acallar los rumores que fueron 
creciendo más y más sin que se le 
haya tocado con el pétalo de una 
rosa para averiguar por qué había y 
hay descontento entre algunos, si no 
es que en todos los elementos de la 
policía municipal.
Sin embargo, y a pesar de que ya le 
queda poco tiempo a esta administración 
municipal, es de entender que el 
nuevo titular de la Seguridad Pública 
Municipal de Tepic tendrá que dejar 
todo aclarado o lo más que se 
pueda porque posiblemente la nueva 
administración no acepte herencias 
conflictivas y por lo mismo tenga 
que cargar con las denuncias vivas 
de esos elementos que levantaron 
en contra del ahora exdirector de la 
Policía Municipal.
Se dice que cuando alguien toma 
posesión de un puesto, entra filoso 
queriendo componer entuertos al por 
mayor; pero siempre y cuando ese 
alguien tenga la voluntad precisa de 
remendar las cosas, porque si es 
un cambio para que todo siga igual, 
pues la decepción ciudadana seguirá 
creciendo.

Bienvenido y enhorabuena el nuevo 
director de la seguridad pública 
municipal, y que este cambio sea 
para bien en todos los sentidos; que 
la prevención de los delitos esté a la 
orden del día, pero también justicia 
para todos, no nada más para la 
población en sí, sino hasta para los 
mismos elementos de esta corporación 
municipal.  Así que ojalá y todo sea 
para bien. Pero en fin. Sea pues. Vale.

CON PRECAUCIÓN
Por Sergio Mejía Cano 

Habrá que enderezar entuertos

LA VIDA DE 
JAVIER DUARTE 

CORRE pELIGRO: 
AUTORIDADES 
DE GUATEMALA

Las autoridades de Guatemala 
están a la espera de que el gobierno 
mexicano disponga del ex gobernador 
Javier Duarte para completar su 
extradición, por lo cual podría volver 
a México este mismo viernes.
En un encuentro con medios 
de comunicación, el ministro de 
Gobernación de Guatemala, Francisco 
Rivas, advirtió que la vida de Duarte 
corre peligro estando fuera del país.
"Él es una gran responsabilidad 
para Guatemala, su integridad y 
su vida están corriendo peligro. 
Guatemala ha cumplido con su 
obligación, ahora esperamos que 
México también cumpla con su 
responsabilidad", dijo. 
Explicó que las autoridades de 
Guatemala han colaborado en la 
captura y el proceso de extradición. 
"El señor Javier, la extradición del 
señor Javier Duarte fue autorizada 
por parte de la Corte Suprema de 
Justicia, se notificó al ministerio 
de relaciones exteriores. Por parte 
del gobierno de Guatemala ya se 
le ha notificado a las autoridades 
del gobierno de México, ahora 

lo que procede es que cumplan 
con su responsabilidad de venir a 
traerle. Guatemala ya cumplió con 
la detención, la extradición ya se 
realizó, lo que corresponde es ponerlo 
a disposición de las autoridades 
mexicanas. Tanto la embajada 
de México y las autoridades de 
Cancillería ya tienen la información, 
nosotros esperamos que hoy o a 
más tardar mañana el gobierno 
mexicano venga a recibir a este 
señor", dijo. 
Duarte fue capturado el pasado 15 de 
abril en el Municipio de Panajachel; 
en ese momento, la Procuraduría 
General de la República pidió a la 
Cancillería presentar una solicitud 
de detención provisional con fines 
de extradición. 
Javier Duarte gobernó Veracruz 
desde 2010 hasta el 12 de octubre 
de 2016, cuando dejó su cargo a 
menos de dos meses de concluir 
su mandato alegando que así 
podría atender las acusaciones de 
corrupción y delincuencia organizada, 
sin embargo, se dio a la fuga.
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ENA XITLALHI LE TEMÍA, LA VEÍA CON 
MORbO, ESpIÁNDOLA pOR LA AzOTEA 
* “Ahí está el loco del vecino”, le habría comentado a una 

de sus amigas horas antes de su muerte.
Por Oscar Verdín 

Camacho 
Nada remedia la dolorosa 
muerte de Ena Xitlalhi Alperte 
Chávez, ocurrida la madrugada 
del domingo dos en Xalisco, 
aunque cabe indicar que 
el proceso que se sigue 
al probable responsable, 
identificado como Ignacio, es 
por homicidio calificado con 
diversas agravantes, pero no 
incluido el feminicidio.
Es decir, según las actuaciones 
ministeriales no se trató de un 
homicidio por su condición de 
mujer, sino de una acción de 
extrema violencia de la que 
sólo el sujeto sabe por qué 
lo hizo. 
Ignacio, vecino de Ena Xitlalhi 
en la calle Prisciliano Sánchez, 
ella en el número 22 y él en el 
20, la veía con morbo o subía al 
techo de la casa y la espiaba. 
No le inspiraba confianza. Ella 
sentía su mirada incómoda, 
le provocaba escalofrío y de 
todo ello habló con varias 

personas: “ahí está el loco del 
vecino”, le habría comentado 
a otra joven al salir de la casa 
al atardecer del sábado uno, 
según la testimonial ventilada 
en la audiencia de vinculación 
a proceso de este jueves.
De acuerdo con la narración 
de la representación de la 
Fiscalía General del Estado 
(FGE), a las 0:23 minutos 
del domingo Ena escribió: 
“ayu” en un mensaje enviado 
a su amigo Irving. A las 0:24 
añadió: “ayuda”. Y a las 0:25 
un mensaje de voz: “¡Irving, 
se metió el vecino, ayúdame 
Irving, ayúdame!”.
Conviene indicar al lector que 
las citas textuales forman parte 
de la captación de los sentidos, 
porque a las audiencias no 
se permite el ingreso de 
grabadoras o cámaras.  
Pero Irving se dio cuenta de los 
mensajes hasta la mañana del 
domingo, cuando el cadáver 
ya había sido localizado. La 
frase “se metió el vecino” 

apuntaba al ahora detenido, 
coincidieron varias personas 
cercanas a la joven de 19 años.
La inspección ocular en el lugar 
y el trabajo de los peritos arrojó 
datos que, indicó la agencia 
ministerial, hacen presumir que 
Ignacio brincó desde su casa 
al patio de su vecina. Después 
consiguió introducirse, llevó 
a Ena Xitlalhi a su recámara 
y la lesionó con un cuchillo, 
además de golpearla, según 
se desprende de un total de 
22 lesiones en su cuerpo. Ella 
tenía su ropa puesta.
Ena no tuvo tiempo para 
ponerse a salvo e intentó 
defenderse con sus propias 
manos.
El trabajo pericial arrojó 
datos importantes para 
l a  i n v e s t i g a c i ó n :  e l 
desprendimiento de loseta 
en el techo, la silueta de 
calzado en escalamiento en 
un muro del patio, así como 
algunos círculos en el piso 
con sangre, es decir, dejados 

por el calzado del agresor.
Obtenida una orden de cateo, 
un hermano del imputado 
permitió el acceso y explicó que 
éste vivía con su mamá, pero 
la señora está de vacaciones 
en Estados Unidos. 
Se describió que en la recámara 
que utilizaría Ignacio fueron 
encontrados, dentro de una 
cubeta con agua, un par de 
tenis Nike con suela de bolitas, 
un cuchillo con sangre junto 
a un closet, y en el interior 
de una bolsa tipo camiseta 
diversas prendas con sangre.
De igual forma se encontró una 
cartera con documentos de la 
ahora occisa, credenciales, 
una fotografía de su pequeño 
hijo e incluso un celular.
Solicitado por la agencia 
min is te r ia l  e l  au to  de 
vinculación a proceso, el 
juez César Octavio García 
Torres concedió el uso de la 
voz a la defensa pública, que 
consideró que no existe un 
señalamiento directo contra 
Ignacio y que, en todo caso, 
no sólo él podía ingresar a la 
casa número 20 sino también 
otros familiares, en referencia 

al hermano que abrió la finca 
durante el cateo.
Pero no hubo vuelta de hoja: 
los indicios apuntan a Ignacio 
y le fue dictado el auto de 
vinculación a proceso.
Fue aceptado el plazo de 
tres meses para el cierre de 
investigación en que, según 
la Fiscalía, se realizarán 
los estudios necesarios en 
la sangre encontrada, la 
búsqueda de más huellas 
del imputado, estudios de 
reconocimiento de voz de 
Ena en el mensaje enviado, 
la búsqueda de cámaras 
de seguridad en la zona, o 
la testimonial de quienes 
probarían que el hermano de 
Ignacio no tiene relación con 
el homicidio, que esa noche 
estaba en otro lugar.
Durante la audiencia, Ignacio 
habló poco, casi nada. 
A veces cabizbajo, otras 
prefería ver a cualquier lado, 
menos a la agencia ministerial 
que narraba a detalle ante unas 
40 personas como público.
Una hermana de Ena volvió 
a presentarse como parte 
agraviada.

pIDE EL DIRECTOR DEL TECNOLÓGICO qUE 
SE ATIENDAN INUNDACIONES DEL pLANTEL 

ANTES qUE SE REGISTRE UNA TRAGEDIA
Por Rafael González 

Castillo 
Este jueves el director del 
Tecnológico de Tepic, Albino 
Rodríguez Díaz, en conocido 
centro social entregó a 
los representantes de la 
Comisión Nacional del Agua, 
del Ayuntamiento de Tepic,  

a la Secretaría de Obras 
Públicas del gobierno estatal, 
Protección Civil  y  al Congreso 
del Estado el proyecto con 
el cual se podrían evitar las 
inundaciones en el plantel 
y en las colonias anexas. 
En el lugar  los aludidos    
ofrecieron  una conferencia 

de prensa sobre la gravedad 
del problema.
 Rodríguez Díaz aseguró 
que es urgente atender el 
problema antes de que se 
registre una tragedia en el 
plantel educativo, en los 
asentamientos cercanos y 
quienes representaron a las dependencias señalaron que 

tienen tiempo trabajando en 
la dificultad.
En la charla con los reporteros  
todos coincidieron que 
el lugar se inunda cada 
que llueve porque le llega 
agua de la mayoría de las  
colonias asentadas entre el 
Tecnológico  y el periférico 
inteligente.
Quienes of rec ieron la 
con fe renc ia  a f i rmaron 
desconocer el monto de la 
inversión que se requiere 
para  controlar el problema. 
Pero afirmaron que ocupan   
muchos millones de pesos  
y que serán solicitados al 

gobierno federal en noviembre 
para que se aprueben hasta 
el  próximo año.
Mientras llega el dinero para 
ejecutar la obra los alumnos, 
maestros del Tecnológico  y 
los colonos que viven en la 
periferia del lugar tendrán 
que protegerse con la gracia 
de Dios porque no se puede 
hacer nada para evitar las 
fuertes avenidas, coincidieron 
qu ienes  o f rec ie ron  la 
conferencia.   
Por las pasadas inundaciones 
en el plantel se cayó una 
barda y gracias a ello el 
problema no  causó mayores 
dificultades.               
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Este jueves se llevó a hizo 
la entrega de premios a los 
participantes en el Primer 
Concurso Estatal de Fotografía 
denominado “Participación de 
los jóvenes en la democracia”, 
organizado por el Instituto Estatal 
Electoral (IEE) de Nayarit, 
que preside el Doctor Celso 
Valderrama Delgado. Participaron 
17 jóvenes de los municipios 
de Ahuacatlán, Ixtlán del Río, 
Rosamorada, Ruiz, Tecuala y 
Tepic.
La ganadora del primer lugar fue 
María Ana Tiznado Velázquez de 
Ixtlán del Río con la fotografía 
“En el juego de la democracia 

todos participamos” y  recibió 
un reconocimiento, además de 
cinco mil pesos. El segundo lugar 
quedó en manos de Clarissa 
Lucero Montero Montero de 
Ahuacatlán, que participó con 
la fotografía “Yo sí ejercí mi 
derecho” y obtuvo tres mil pesos.
La ganadora del tercer lugar fue 
Santa Rosa Panduro Alcaraz, de 
Tecuala, quien recibió dos mil 
pesos de premio, además de su 
reconocimiento por su fotografía 
“Toma de protesta de Funcionarios 
de Mesa Directiva de Directiva 
de Casilla de Tecuala”, quien no 
asistió al acto de Premiación por 
encontrarse fuera de la ciudad.

En su momento, 
d u r a n t e  s u 
a locuc ión ,  e l 
C o n s e j e r o 
Presidente del 
IEEN dijo que este 
concurso tiene 
como fin fomentar 
la cultura cívica 
entre los jóvenes. 
En este contexto 
l a  Conse je ra 

Claudia Zulema Garnica Pineda 
expresó que es necesario incluir 
a los jóvenes en actividades 
electorales, ya que las nuevas 
generaciones han demostrado 
cierta apatía en estos temas.
La misma Consejera Electoral 
Garnica Pineda, refirió que este 
concurso es parte de una serie 
de actividades que realizarán 
durante los próximos meses con 
el fin de promover y fomentar la 
cultura cívica.
Por su parte el Vocal Ejecutivo 
de la Junta Local Ejecutiva del 
Instituto Nacional Electoral (INE), 
Arturo de León Loredo, reconoció 
y agradeció la participación 
de los jóvenes en este primer 
concurso. Luego de opinar que 
“La fotografía es una expresión 
de lo cotidiano”, agregó que 
“Hoy México está pasando por 
una etapa muy importante en el 
sentido de definición de futuro 
como país, de darle consistencia 
y fortaleza a lo que viene para 
las futuras generaciones. Hay 
desencanto respecto al producto 
que la democracia ha dado, 

promover la cultura democrática en jóvenes, coinciden

IMSS: egresan médicos internos de 
pregrado del Hospital General zona 1

El Hospital General de Zona 
(HGZ)  1 del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) en 
Nayarit, realizó la ceremonia 
de clausura del ciclo escolar 
2016-2017, en el que 64 
médicos internos de pregrado 
culminaron una etapa más 
de su preparación dentro 
de las unidades médicas y 
hospitales del Seguro Social. 
La formación integral es 
muy importante, por ello 
se establece como parte 
indispensable que los alumnos 
de medicina deben cumplir 
con un año de internado, en 
donde tienen la oportunidad 
de  rea l i za r  p rác t i cas 
indispensables para aplicar, 
integrar y consolidar los 
conocimientos adquiridos en 
los ciclos previos de formación. 
La Delegad del  IMSS 
en Nayarit, Dora Cecilia 
Espinosa González felicitó 
a los egresados y destacó 

que en el año de internado 
se robustecen las habilidades 
y destrezas necesarias para 
el servicio médico, mediante 
la investigación y la práctica 
comunitaria. El Seguro Social 
se enorgullece de cada uno 
de ustedes, ya que con su 
apoyo, vocación y trabajo 
en equipo con todos los 
profesionales de la salud 
del Instituto hemos logrado 
posicionar a la delegación 
como la mejor de todo el 
país”, enfatizó la funcionaria.
Señaló que es el momento 
de dar el siguiente paso en 
su formación profesional y 
reconoció la entrega en el año 
de servicio en el IMSS, por 
sus atenciones, su calidad y 
calidez con que atendieron a 
la población derechohabiente, 
acciones que seguramente 
les traerán muchos éxitos 
en su trayectoria.
“Los jóvenes médicos egresan 

cada vez más capacitados para 
propiciar una mejor calidad de 
la atención médica, toda vez 
que su participación en labores 
de investigación y prácticas 
médicas, la búsqueda de la 
calidad y el deseo de aprender 
algo nuevo, fortalecen la 
vocación de servicio de los 
profesionales de la salud en 
formación”, añadió la delegada 
estatal.
Por su parte, el director 
del Hospital General de 
Zona No 1, Miguel Calleros 
Mariscal, luego de valorar el 
desempeño de los alumnos 
que egresaron, dijo que 
“el internado de pregrado 
en donde integran sus 
conocimientos, es considerado 
como un periodo indispensable 
para su formación ya que 
conjunta sus facultades con 
sus conocimientos para 
poder interpretar las distintas 
patologías.

*En este año, los alumnos realizaron prácticas indispensables para aplicar, 
integrar y consolidar los conocimientos adquiridos en los ciclos previos 

de formación

En su mensaje y en 
representación de todos 
los internos de pregrado el 
médico Omar Silva Salinas 
visiblemente emocionado 
narró que el internado es una 
experiencia única y difícil de 
comprender para los que no 
la viven; visitamos muchos 
pacientes y en cada uno 
encontramos una historia 
de la cual aprendimos; nos 
contagiamos de la alegría de 
una madre al ser testigo del 
inicio de una vida y a la vez, 
compartimos el dolor con la 
persona que vio partir a uno 
de sus seres queridos.
Posteriormente los 64 médicos 
que concluyeron la etapa 
de internado de Pregrado 
recibieron la constancia que 

los avala para continuar su 
trayectoria en el servicio 
social y posteriormente en 
el lugar que les corresponda 
desempeñarse como médicos, 
con la formación integral 
terminada.
Acompañaron a la delegada 
estatal en esta ceremonia 
de clausura, el coordinador 
de planeación y enlace 
Institucional Carlos Alberto 
Lugarel, Víctor Alcantar 
Vázquez, coordinador de 
Educación e Investigación 
en Salud del HGZ No. 1, 
la jefa de enfermeras del 
Hospital Arcelia Puentes 
Arjona y el jefe delegacional 
de servicios administrativos, 
Manuel Fonseca Altamirano, 
entre otros.

* Necesario construir valores democráticos en jóvenes: CVD
* Debemos incluir a jóvenes en temas electorales: CZGP

* México en el camino de definir su futuro como país: ALL

porque no se han satisfecho las 
expectativas que se tenían como 
sociedad. Y cuando hablamos 
de expectativas como sociedad, 
estamos hablando de los derechos 
básicos y otros derechos que se 
han agregado, los de segunda o 
tercera generación. Hoy estamos 
en esa nueva circunstancia en 
materia de derechos humanos, 
ya no solo vivienda, trabajo: 
ahora queremos también que 
el derecho a la cultura esté 
garantizado, igual que todos 
los demás derechos humanos. 
Todo esto forma parte de las 
expectativas de una sociedad 
sobre su democracia”.
Cabe mencionar que el jurado 

estuvo integrado por integrantes 
de la Plástica Nayarita, Juan Ávila 
Lamas, Charly Alexis Falcón y 
Adalberto Meza Pérez quienes 
recibieron un reconocimiento de 
parte de los y las Consejeras 
del Instituto Estatal Electoral. 
Cabe destacar que los artistas 
plásticos que fungieron como 
Jurado, poseen reconocimiento 
a su obra tanto en el plano local, 
nacional como internacional.
Asistieron a la premiación de 
este concurso las Consejeras 
Ana Georgina Guillén Solís, 
Claudia Zulema Garnica Pineda 
y los Consejeros, Sergio López 
Zúñiga, Sergio Flores Cánovas 
y Álvaro Ernesto Vidal Gutiérrez.
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- - - - - - -
El cura, siendo sinceros.

            tuvo mucha suerte, en parte,
            pues, ¿qué tal si los rateros

            hubieran sido mayates?

EPIGRAMA
Por: Igibato

EN LA CIUDAD DE 
MÉXICO,  SACERDOTE  SE

LIBRA DE LA MUERTE 
PERO LO ASALTARON

Demandaron se frenen los 
asesinatos de mujeres 

pelón Alfaro confía en que pronto le sea 
entregada su constancia de regidor

Por Rafael González 
Castillo 

Se efectuó la tarde de este 
jueves la marcha en Tepic  
con la cual se protestó por el 
asesinato de diversas mujeres 
en la entidad. La marcha partió 
del monumento de la hermana 
“Agua” a la plaza principal de 
la capital del estado. Pero en 
el trascurso de la caminata se 
dejaron escritos en Palacio de 
Gobierno, en el Tribunal Superior 
de Justicia, en el Congreso del 
Estado y en el Ayuntamiento 
capitalino. En el documento 
se pidió se investiguen los 
crímenes, se castigue a los 
responsables y se proteja a la 
población en general.
Durante la manifestación se 
dejaron  veladoras y algunas 
cruces con los nombres de las  
víctimas en los lugares antes 
mencionados.

A la marcha se sumaron mujeres 
de la sociedad civil, empresarias, 
de la mayoría de los Partidos 
Políticos, diputadas por el PRD, 
PAN, PRI e independientes.
A la comisión que encabezó la 

Por Edmundo Virgen
Es probable que este 
viernes o a mas tardar el 
próximo lunes, el candidato 
a  regidor por la octava 
demarcación en el municipio 
de Santiago Ixcuintla, José 
Luis Hernández Alfaro, muy 
conocido en la región con el 
mote del “Pelón”, sea llamado 
por el IEE de Nayarit para 
que ya reciba su constancia 
de mayoría que lo acredite 
como regidor electo y así 
pueda ya celebrar el triunfo 
obtenido en las urnas el 
pasado 4 de junio.
Al respecto platicamos con 
El Pelón, quien participo en 
la elección abanderando al 
PVEM, y nos comento que la 
elección del 4 de junio en su 
opinión fue muy democrática, 
por que en su demarcación 
hubo casillas en las que él 
no pudo tener representantes 

que defendieran los votos 
obtenidos y aun así los 
sufragios que obtuvo le 
fueron respetados y aunque 
el único ejido donde gano 
en forma rotunda fue en la 
Presa de donde es originario, 
en los demás ejidos donde 
fue derrotado mucha gente 
le dio el voto por eso se 
llevo el triunfo.
Durante  la  ent rev is ta , 
Hernández Alfaro envió 
su agradecimiento a los 
electores que le dieron el 
triunfo, aunque dijo, aún 
esta impugnado dizque 
por que las casillas en la 
demarcación ocho abrieron 
media hora después de lo 
previsto, pero eso expresa, 
-no es culpa mía-.
Para terminar, El Pelón 
señala, que confía en que 
pronto le entreguen su 
constancia de mayoría, para 

*Con una marcha que se desarrolló en la capital del estado

trabajar y cumplirle a su 
gente, puesto que se dedicara 
a trabajar en el proyecto 
que llevara a cabo para 
seguir generado beneficios 
y haciendo gestiones a 

favor de todas las familias, 
ya que su plan de trabajo 
está basado en cumplir las 
demandas más sentidas 
como lo es; apoyo a la 
vivienda,  mejor atención a 

la salud, mas obra pública, 
acercar programas sociales 
en beneficio de las personas 
con alguna discapacidad y 
para los jóvenes impulsar 
el deporte, apuntó.

protesta de damas  les dijeron 
en  la Cámara de Diputados que 
los representantes populares 
harán las reformas que se 
requieran para que se sancione 
con dureza a los homicidas de 
mujeres, que se reunirán con 
los representantes de la Fiscalía 
del  Estado para que pronto se 
les capacite en el asunto de 

los feminicidios y los puedan 
tipificar sin ningún problema. 
Las diputadas en el encuentro 
con las mujeres que encabezaron 
la marcha  hasta hablaron que 
verificarán si hace falta que se  
incremente el presupuesto para 
atender la dificultad.

Antes de iniciar la protesta la 
investigadora de la Universidad 
Autónoma de Nayarit, Lourdes 
Pacheco Ladrón de Guevara, 
manifestó que el problema 
surgió  porque no se atendió 
a tiempo   por las autoridades 
correspondientes.        
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Juez de oralidad vinculó a proceso 
al imputado por homicidio de 

joven madre en Xalisco

Marte es aún más 
inhabitable de lo que 
se pensaba: estudio

Tras escuchar en audiencia 
pública a las partes, el juez 
César Octavio García Torres 
dictó este jueves el auto de 
vinculación a proceso de 
la persona imputada por el 
homicidio calificado de una 
joven madre, acontecido la 
madrugada del domingo en 
la cabecera de Xalisco y que 
se relaciona con la causa 
penal 1026/2017.
En la sala de audiencias 
número 3 del Centro Regional 
de Justicia Penal, de inicio 
el juez dio la palabra a 
la representante de la 
Fiscalía General del Estado, 
quien durante una hora 
expuso los datos de prueba 
acumulados en la carpeta 
de investigación, como los 
peritajes y actuaciones 
realizados, que incluyeron 
entrevistas tanto a familiares 
y conocidos de la ofendida 
como a las demás personas 
que tuvieron conocimiento 
directo e indirecto de los 
hechos.
Asimismo, dio a conocer 
los actos de investigación 
practicados, como el cateo 
en el domicilio contiguo al 
lugar de tales hechos.
Con base en ello, la agente 
del  Minister io Públ ico, 
respaldada expresamente 
por una asesora jurídica 
pública que asistió a una 

familiar de la víctima, solicitó 
la vinculación a proceso del 
imputado, presente en la 
audiencia.
Acto seguido, el juez García 
Torres solicitó la intervención 
de la defensa del imputado 
y ésta argumentó que la 
Fiscalía basó su investigación 
en el dicho de testigos 
“periféricos”, sin demostrar 
la vinculación directa del 
detenido con el homicidio.
En su oportunidad, e l 
juez señaló que con la 
investigación de la Fiscalía 
se concatena la serie de 
datos de prueba expuestos 
en la audiencia y por ello 
se reúnen las condiciones 
previstas en la legislación 
penal para considerar al 
imputado como probable 
responsable de homicidio 

calificado. Por tanto, dictó 
el correspondiente auto 
de vinculación a proceso 
y de esta manera definió 
la situación jurídica del 
imputado.
Finalmente, el juez concedió 
el plazo de tres meses para 
que concluya la respectiva 
investigación complementaria 
para pasar a la siguiente 
etapa del proceso, con vistas 
a la resolución definitiva 
en el momento procesal 
correspondiente. En tanto, 
el imputado continuará en 
prisión preventiva.   
Es de señalar que la sala de 
audiencias fue abarrotada por 
familiares de la víctima, por 
profesionales y estudiantes 
de derecho, así como por 
representantes de medios 
de comunicación.

*Así lo decidió tras escuchar a las partes en concurrida audiencia pública

Londres. El suelo del vecino 
planeta Marte contiene un 
eficaz material antibacteriano, 
según detectó un equipo de 
investigadores británicos 
que ahora publican sus 
conclusiones en la revista 
Scientific Reports.
Liderados por Jennifer 
Wadswor th  y  Char les 
Cockell, de la Universidad 
de Edimburgo, los expertos 
e x p u s i e r o n  b a c t e r i a s 
terrestres a las condiciones 
del suelo marciano y, en 
apenas un minuto, casi 
todas murieron. Por tanto, 
concluyen, el planeta rojo 
es aún más inhabitable de 
lo que se pensaba hasta 
ahora, aunque también 
está mejor protegido ante 
una posible contaminación 
bacteriana procedente de 
sondas terrestres.
Wadswor th  y  Cocke l l 
investigaron qué efecto tenían 
los percloratos que las sondas 
enviadas a Marte hallaron 
en bajas concentraciones 
en la superficie del vecino 
planeta. Para ello analizaron 
el comportamiento de los 
percloratos de magnesio, 
calcio y sodio -en una 
concentración habitual para 
Marte- sobre la bacteria 
Bacillus subtilis, que suele 
ser un pasajero inadvertido 
en las sondas espaciales.
Normalmente, estos contactos 
no afectan a las bacterias, 
pero debido a la radiación 
ultravioleta presente en 

Marte, los percloratos se 
convertían en letales para 
los microorganismos. Los 
expertos comprobaron que 
en su interacción fallecían 
muchas más bacter ias 
que cuando éstas eran 
expuestas sólo a la radiación 
ultravioleta.
Por otro lado, el contacto 
entre óxido de hierro y 
peróxido de hidrógeno, 
también presentes en el suelo 
marciano, refuerza el efecto. 
La triple combinación de 
percloratos, óxido de hierro 
y peróxido de hidrógeno era 
diez veces más mortal que 
la sola radiación ultravioleta. 
Tras 60 segundos, casi todas 
las bacterias morían.
Los  exper imen tos  se 
llevaron a cabo en parte a 
temperatura ambiente, por 
lo que teniendo en cuenta 
las gélidas temperaturas 
del planeta rojo, el efecto 
sobre las bacterias sería 
más lento. No obstante, sí 
ilustra lo letal que resulta el 
coctel de percloratos, óxido 
de hierro y peróxido de 
hidrógeno bajo la influencia 
de la radiación ultravioleta.
También el lixiviado (líquido 
resultante de un proceso 
de percolación de un fluido 
a través de un sólido), 
considerado posible refugio 
de vida en el planeta rojo, 
posee este efecto letal, por 
lo que Marte es aún más 
inhabitable de lo que se 
pensaba, añaden.
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Al acudir como invitado de 
honor a la toma de protesta 
de la nueva mesa directiva del 
Club Rotario Tepic ‘Paraíso’, 
el mandatario estatal aseguró 
que lo más importante para 
él ha sido trabajar con 
honestidad.
"Verdaderamente soy un 
hombre tranquilo, voy a 
vivir en Tepic y para mí 
lo más importante de la 
legalidad, de la transparencia, 
de la honestidad, es que se 
comprueba; el tema de las 
redes no, porque si subes 
una nota positiva no camina, 
quien sube una nota negativa 
sin sustento no camina, 
vuela; entonces, contra eso 
no puedes", comentó.
Recordó que hace seis años 

Nayarit era de los lugares más 
pobres, junto con Oaxaca, 
Veracruz, Guerrero y Chiapas; 
sin embargo, con programas 
sociales y trabajo en cada 
rincón del estado se ha podido 
mejorar la calidad de vida de 
los nayaritas, indicó.
En tal sentido, informó que 
en la última medición del 
CONEVAL Nayarit pasó del 
lugar 29 al primer lugar en 
combate a la pobreza.
“Esto es gracias a lo que 
ustedes hacen, lo que hace el 
DIF Municipal, lo que hace el 
DIF Estatal, el federal, lo que 
hacen ustedes con llevar el 
banco de alimentos a muchos 
lados, gracias a PROSA, y 
gracias a muchos programas 
de vivienda, ya que hemos 

hecho más de 10 mil 
casas entregadas 
sin costo alguno", 
indicó.
“Somos el número 
uno, y eso nos 
d e b e  h a c e r 
sentir orgullosos; 
olvídense de los 
partidos políticos y 
de los gobernantes, 
somos nayaritas y 
tenemos que ver 
que hemos logrado 
algo todos, no es 
una calif icación 
del gobernador, ni 
del gobierno, es 
de todos ustedes 
que hace algo por 
los demás y yo lo 
vengo a reconocer 
y a valorar", agregó.
Reiteró que en su 
gobierno se ha 
logrado disminuir 
la deuda pública 
que heredó de la 
a d m i n i s t r a c i ó n 
pasada y que, 
además, no ha 
h a b i d o  n u e v a 

deuda, ya que se ha trabajado 
con responsabilidad en las 
finanzas.
"A 70 días de concluir esta 
administración, dejamos 60 
mil millones en obra pública 
y vamos a dejar 4 mil 750 
millones de la deuda pasada, 
y en estos seis años no se 
pidió un solo centavo,  ni un 
solo peso de deuda pública".
Roberto Sandoval declaró 
que hay finanzas sanas, y 
al concluir su sexenio dejará 
cero pesos de deuda pública 
a corto plazo, y que además 
el  próximo gobernador 
podrá tener disponibilidad 
de recursos para resolver 
los temas inmediatos a su 
administración.

Roberto concluirá 
el sexenio con 
finanzas sanas

Resuelve el 
desafuero del regidor 
de Santiago Ixcuintla

Tepic, Nayarit.- Diputadas 
y diputados de la Trigésima 
Primera Legislatura del 
Congreso del Estado de 
Nayarit, constituidos en 
Jurado de Procedencia, 
aprobaron este jueves el 
dictamen que contiene los 
puntos sustanciales y las 
conclusiones respecto del 
Juicio de Declaración de 
Procedencia, radicado bajo 
el expediente número JDP/
CE/01/2016, en contra del 
C. Víctor Ponce Castillo, en 
su carácter de Regidor del 
Honorable Ayuntamiento de 
Santiago Ixcuintla, Nayarit.
Dicho dictamen inicialmente 
aprobado por los integrantes 
de la Comisión Especial de 
Gran Jurado en su Sección 
Instructora, contiene las 
conclusiones respecto del 
expediente antes citado, 
va lorándose para e l lo 
las pruebas, los alegatos 
presentados, además de 
las consideraciones vertidas 
por las partes en uso de su 
derecho de audiencia. 
Cabe señalar que el asunto 
que nos ocupa deriva de la 
denuncia de Declaración de 
Procedencia presentada por 
parte de la Fiscalía General 
del Estado de Nayarit, el 

19 de agosto del año 2016, 
en la cual se considera 
que el funcionario público 
mencionado, habría incurrido 
probablemente en hechos 
ilícitos tipificados como delitos 
por la Ley Penal del Estado, en 
contra de la parte agraviada.
Ahora bien, la declaración de 
procedencia es una decisión 
política que no juzga ni 
puede prejuzgar sobre la 
culpabilidad de una de las 
partes, lo cual será una 
decisión propiamente jurídica 
y más precisamente judicial, 
así pues su finalidad consiste 
en suprimir la inmunidad 
procesal del funcionario 
público a que se ha hecho 
mención, para que pueda 
someterse a l  proceso 
penal ante las autoridades 
competentes.
Finalmente habrá que señalar 
de manera categórica que el 
Juicio de Procedencia se ha 
llevado a cabo cuidando el 
puntual cumplimiento de todas 
sus etapas, garantizando 
además los  derechos 
cardinales que asisten a 
las partes, atendiendo el 
compromiso de legalidad e 
imparcialidad absoluta que 
caracteriza las acciones de 
la actual Legislatura. 

*"Para lo limpio ni jabón se ocupa", declaró el gobernador Roberto 
Sandoval Castañeda, al referirse a la transparencia y honestidad 

con la que se han manejado los recursos durante su administración 
gubernamental. *Congreso del Estado constituido en Jurado 

de Procedencia 

 La declaración de procedencia es una decisión 
política que no juzga ni puede prejuzgar sobre la 

culpabilidad de una de las partes, lo cual será una 
decisión propiamente jurídica y más precisamente 

judicial.
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Francisco Cruz Angulo

Se moviliza la sociedad civil
En el umbral de la transparencia del 
poder gubernamental de un partido 
a otro aliancista la sociedad civil 
organizada se manifestó en las calles 
el día de ayer en torno a que se haga 
cumplir un derecho elemental, esto es, 
que el gobernante en turno garantice 
su seguridad pública, respeto a sus 
derechos humanos y una expedita 
procuración y aplicación de la justicia.
En efecto ayer por la tarde a iniciativa 
de varias organizaciones de mujeres 
de la academia, empresarias, del 
arte y la cultura, legisladoras y amas 
de casa y numerosos miembros del 
sexo masculino se manifestaron por 
la Av. México desde la Hermana Agua 
hasta la explanada frente a Palacio 
de Gobierno exigiendo se castigue a 
quienes asesinaron brutalmente a 6 
mujeres ocurridos en los últimos días 
del mes de junio y en los primeros 
días de este mes, lo que ha provocado 
una sicosis colectiva entre el género 
femenino.
La mayoría de las manifestantes vestían 
de negro y portaban en sus manos una 
veladora en señal de luto.
Estos reclamos de seguridad pública 
y justicia fueron entregados por una 
comisión de mujeres al Congreso del 
Estado, al Jefe del Poder Ejecutivo y 
al Magistrado Presidente del Poder 
Judicial.
Esta manifestación es emblemática 
porque es la primera vez que son las 
mujeres las que toman la iniciativa de 
salir a las calles a luchar activamente 
en contra de la violencia de género y a 
exigir que los miembros de la Fiscalía 
General del Estado y el Poder Judicial 
no las discriminen asumiendo actitudes 
machistas o misóginas.
El otro mensaje de esa manifestación de 
mujeres va dirigido al próximo gobierno 
aliancista que encabezará el joven 
empresario Antonio Echevarría García.
En esa manifestación pública están 
plasmados algunos de los temas 
prioritarios de la agenda gubernamental; 
a saber: garantizar la seguridad pública, 
la aplicación pronta y expedita de la 
procuración de la justicia y combatir  la 
corrupción en la aplicación de la ley y 
a la impunidad…
Cónclave del priísmo estatal.-Mañana 
sábado se verificará en esta capital la 
Asamblea Estatal a la cual asistirán 
más de 500 delegados territoriales 
provenientes de los 20 municipios, 
legisladores federales y locales, 
consejeros políticos nacionales y 
estatales, delegados electos de cada 
sector y organización del partido 
e incluidos cuadros distinguidos 
encabezada por la dirigencia estatal 
que preside Juan Ramón Cervantes 

Gómez.
En el marco de esta asamblea estatal 
de delegados la militancia priísta 
espera que sus dirigentes estatales 
y municipales así como su candidato 
a gobernador Manuel Cota Jiménez 
expliquen cuales fueron las verdaderas 
causas de la derrota del tricolor en la 
pasada jornada electoral.
Luego a partir de sus conclusiones y 
mirando prospectivamente a la sucesión 
presidencial y a la renovación de 
diputados y senadores en el Congreso 
de la Unión cuales deben de ser las 
nuevas estrategias para reposicionar 
al PRI en Nayarit.
El hecho que el PRI haya perdido la 
pasada elección a gobernador, 10 
ayuntamientos y la mayoría en el 
Congreso del Estado continúa siendo 
el partido con una mejor estructura 
territorial y su participación en la política 
pública dará gobernabilidad al estado.
Por otro lado Manuel Cota Jiménez dejó 
bien claro que su derrota electoral no 
será motivo para dejar su carrera política; 
esto quiere decir que lo veremos en 
la boleta electoral en los comicios del 
2018 compitiendo por una diputación 
federal en el distrito del norte del estado 
y mirando al 2021.
No hay duda que una vez que concluya 
su mandato el gobernador Roberto 
Sandoval, Cota Jiménez será el líder 
indiscutible del priísmo estatal…
Una buena y una mala noticia.-La 
buena noticia tiene que ver con los 
resultados de una encuesta del INEGI 
en la que Nayarit está entre las tres 
primeras entidades de la república en 
donde los trámites para aperturar una 
empresa son menos burocráticos y más 
transparentes. Los otros dos estados 
son Colima y Aguascalientes.
Los gobiernos de la Ciudad de México 
y el Estado de México la tramitología 
es más engorrosa y muy corrupta.
La mala noticia es el dato dado a 
conocer por la Auditoria Superior de 
la Federación. Su titular Juan Manuel 
Portal Martínez  informó que 28 de 
32 estados de la república entre ellos 
Nayarit, el presupuesto destinado 
al seguro popular se ha manejado 
irregularmente.
El auditor de la federación señaló que 
el titular del Seguro Popular en Nayarit 
José Luis Arriaga Haro (por cierto suegro 
del gobernador del Estado de Jalisco 
Aristóteles) no ha podido comprobar 
documentalmente una compra millonaria 
de medicamentos así como la de pago 
de servicios a terceros.
¿Será por esta razón que el próximo 
gobernador, Antonio Echevarría García 
prometió iniciar el combate a la corrupción 
por el sector salud?..

NUMINOR 
Ángel Agustín Almanza Aguilar

Almanzor, gran guerrero árabe y protector 
de las ciencias y arte

(Con Recuerdos de Alhambra)

Estaba leyendo sobre la 
Alhambra (Granada, España), ese 
hermosísimo palacio y fortaleza 
de exquisitos y armoniosas 
estructuras, con el río Darro a 
sus pies, y que fue residencia de 
reyes moros, comenzada a edificar 
a mediados del siglo trece por 
Mohamed I. Cuenta con olorosos 
y aromáticos jardines de alhelí, 
naranjos y arrayanes, los cuales, 
gracias a caprichosos giros del 
viento hacen que se expandan 
fragancias y perfumadas esencias 
(me contaba Don Luis Abunader 
Bejarano, con un dejo nostálgico 
del quisiera estar allí). Tiene, 
asimismo, caprichosos adornos 
de azulejos, mosaicos, pinturas 
y fontanas de elitista gusto, y lo 
legendario de su alcázar, con sus 
enigmáticas mujeres veladas… 
Pero, en el inter, me topé con 
un personaje interesante, el 
cual da su nombre título a esta 
entrega periodística: Almanzor 
(todavía nos e inventaba la 
fotografía, aclaro subrayó, para 
los curiosos indaga-heráldicas, y 
para los que luego luego, voltean 
hacia Murcia, añeja villa que, en 
tiempo de los romanos, llevaba 
el nombre de Almantica, y que 
cuando la Gesta de Don Pelayo, 
un cierto caballero oriundo de allí, 
combatió heroicamente a su lado 
contra los moros, lo que le valió 
reconocimiento y oportunidad 
de emparentar con la nobleza, 
en este caso con la casa de Don 
Froila Díaz, descendiente de los 
reyes de León, aclarándose que 
su nombre –apellido– no lleva la 
letra Zeta: Almansa).
Bien; Almanzor se deriva de Al-
Mansur (aquí, curiosamente, con 
la letra S), y significa Invencible. 
Éste hombre fue un guerrero 
temible, que combatió en España, 
cobrando fama de gran caudillo. 
Habría nacido cerca de Algeciras 
y de descendencia noble (939-
1002) , estudiante de Córdoba, 

pero con una mal contagioso ¡Le 
dio por la poesía! Era de mente 
despejada y buen jinete, lo que 
le valió la admiración del sultán 
Almaquem II (al que después le 
“bajaría”  a la sultana favorita, 
Sohbeya (Aurora), quien lo nombró 
su secretario particular, cargo 
por el cual se haría, también del 
trono, ascendiendo como Califa 
Real, soslayando al hijo legítimo 
sucesor de su antiguo protector.
Obsesionado por el poder y las 
riquezas, combatió contra los 
cruzados, saliendo a pelear dos 
veces al año, así que en 26 años 
realizó 52 expediciones, siempre 
conquistando y saliendo vencedor: 
Arrasaría, incendiaría, saquearía 
a Zaragoza, León, Barcelona y 
Coímbra. En Galicia (Santiago 
de Compostela), se apoderó de 
las campanas de la catedral y, a 
lomos de unos cuatro mil hombres 
(cristianos prisioneros), las llevó 
a sus terrenos con el objetivo de 
convertirlas en lámparas para que 
alumbraran su mezquita pero, dos 
siglos más tarde, fueron rescatadas 
intactas, por Fernando III, que 
las devolvió a la propia Galicia.
Y todo se acaba, pues moriría 
de dolor y pesadumbre, con muy 
graves heridas, al ser derrotado 
en la batalla de Calatañazor, por 
las huestes de Castilla y Navarra, 
comandadas por Alfonso V de 
León. El lugar de su muerte: 
Medinaceli, a los 63 años de edad.
Vivía, en sus períodos de 
descanso, rodeado de científicos 
(principalmente médicos) y artistas, 
a los que protegió mucho. Su 
último deseo, fué que su cadáver 
fuera cubierto con el polvo que se 
había adherido a sus vestidos, los 
usados en sus combates; polvo 
que había tenido la curiosidad 
de ir guardando en una cajita de 
madera perfumada que llevaba 
siempre consigo para el efecto.
¡Ah, Bagdad!... Fué por el califa 
Abu-Yafar-Almansur, por lo cierto.
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Celulares de los 43 estuvieron 
activos después del ataque en Iguala

En la audiencia por el caso 
Ayotzinapa que se realizó este 
mediodía, en el marco del 
163 periodo de sesiones de 
la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH), 
representantes del gobierno 
mexicano revelaron que nueve 
líneas celulares de los 43 
normalistas desaparecidos 
estuvieron activas después 
de los hechos. Esto, dijeron 
representantes de las 
víctimas, "echa abajo" la 
llamada "verdad histórica" 
que argumentaba que los 
estudiantes fueron calcinados 
con todo y sus pertenencias 
entre el 26 y 27 de septiembre 
de 2014.
En esta misma sesión, la 
presidenta de la CIDH, 
Esmeralda Troitiño, y el 
comisionado James Cavallaro, 
indicaron que se tiene informes 
de que los miembros del 
Grupo Interdisciplinario de 
Expertos Independientes 
(GIEI) pudieron ser víctimas de 
espionaje telefónico por parte 
de dependencias del gobierno 
mexicano, con el mismo 

programa Pegasus del que 
hace unos días denunciaron 
haber sido víctimas periodistas 
y defensores de derechos 
humanos.
Por ello, los comisionados de 
esta entidad de la Organización 
de Estados Americanos 
y los representantes de 
los familiares de los 43 
normalistas demandaron una 
explicación a los funcionarios 
gubernamentales presentes 
en la sesión y exigieron una 
investigación a fondo.
Mario Padrón, director del 
Centro de Derechos Humanos 
Miguel Agustín Pro Juárez 
(Prodh), cuestionó si el 
gobierno mexicano "tendrá 
la voluntad de investigarse 
a sí mismo".
L o s  r e p r e s e n t a n t e s 
g u b e r n a m e n t a l e s , 
e n c a b e z a d o s  p o r  e l 
subsecretario de Derechos 
Humanos de la Secretaría de 
Gobernación, Roberto Campa 
Cifrián, señalaron que ya se 
hacen las investigaciones 
sobre el presunto espionaje, 
además de que el caso de 

Ayotzinapa para nada está 
cerrado y que se siguen todas 
las líneas de investigación, 
incluidas las que recomendó 
el GIEI.
En torno al espionaje, la 
comisionada presidenta de 
la CIDH interrogó a los 
funcionarios del gobierno 
de Enrique Peña Nieto: 
"¿Qué autoridades del Estado 
estuvieron involucradas?", a 
lo que el titular de la Fiscalía 
Especial para la Atención de 
Delitos Cometidos contra 
la Libertad de Expresión, 
Ricardo Sánchez Pérez del 
Pozo, se limitó a responder 
que hay una denuncia abierta 
"contra quienes resulten 
responsables".
En tanto, al reclamar sobre 
la impunidad en la que se 
encuentra el caso de los 
normalistas desaparecidos 
a más de 33 meses de los 
hechos, uno de los padres de 
los estudiantes aseveró que 
se presentaban ante la CIDH 
desesperados porque a casi 
tres años no tienen noticia 
del paradero de sus hijos. 

"Nosotros no vamos a aceptar 
ninguna verdad que no sea 
apegada a argumentos 
científicos", enfatizó.
Los comisionados de la CIDH 
y las víctimas urgieron al 

Estado mexicano a ampliar 
las indagatorias y a agilizar 
los procesos a fin de dar con 
el paradero de los jóvenes, 
sancionar a los responsables y 
llegar a la verdad y la justicia.

Sube a 28 la cifra de 
muertos por motín en 

penal de Acapulco
que en el módulo de 
seguridad del centro de 
reinserción social  de 
las Cruces, se registró 
una riña entre internos 
resultando 28 muertos y 3 
lesionados, estos últimos 
no de gravedad. 
L u e g o  d e  q u e  e l 
gobernador del estado, 
Héctor Astudillo, conoció 
de los hechos, instruyó a 

la coordinación entre la 
Policía Estatal y la Fiscalía 
General del estado a 
efectuar un operativo al 
interior del penal, por lo 
que tomaron el control de 
todas las áreas, también 
se contó con el respaldo 
de la Policía Federal y 
de la Secretaría de la 
Defensa Nacional.
No se ha corroborado 

que se hayan producido 
disparos de armas de fuego 
y que las personas que 
murieron fueron atacadas 
con armas punzo cortantes 
y a golpes.
La vocería indicó que 
conforme tenga mayor 
conoc imiento de los 
sucesos e identificado a los 
presuntos responsables, 
se informará al respecto.

Chilpancingo, Gro. La 
riña que se registró la 
madrugada de este jueves 
entre reos del cereso 
Las Cruces ascendió a 
28 muertos, informó a 

través de un comunicado 
la Fiscalía General del 
estado de Guerrero.
Alrededor de las 4 de la 
mañana las autoridades 
penitenciarias informaron 
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EL 11 IDEAL DE MIGUEL 
HERRERA pARA EL 

ApERTURA 2017
Fecha Y Horario Del 
próximo Amistoso 

De América Y Chivas

El día de ayer pudimos ver 
en acción al Club América 
en un partido amistoso 
ante Santos Laguna, 
el cual se llevaron las 
Águilas por marcador 3-2. 
Si bien el equipo aún no 
está completo, pues hay 
ausencias debido a las 
convocatorias a Selección 
Nacional, ya podemos hacer 
una idea del que será el 
11 ideal de Miguel Herrera 
en el Apertura 2017.
Si bien durante su primera 

fase en el América y su paso 
por Selección Nacional el 
Piojo utilizó una línea de 
cinco en la defensa, con 
Tijuana usó línea de cuatro, 
por lo que es muy probable 
que la mantenga en esta 
nueva etapa azulcrema. En 
la lateral derecha estaría 
Paul Aguilar, la pareja de 
centrales serían Pablo 
Aguilar y Edson Álvarez, 
y en la lateral izquierda 
estaría Miguel Samudio.
En la media cancha, Guido 
Rodríguez estaría en la 
contención, mientras que 
Pedro Arce se encargaría 
de la parte creativa. Por 
las bandas estarían los 
dos recuperados, por 
derecha Renato Ibarra 
y por izquierda Cecilio 
Domínguez. Al frente, 
estarían Oribe Peralta 
y Silvio Romero. En la 
portería, el inamovible 
Agustín Marchesín.

Todos los equipos del fútbol 
mexicano encuentran haciendo 
giras de pretemporada, 
las cuales consisten en 
partidos amistosos que 
sirven para poner a prueba 
alineaciones y jugadores 
nuevos, además de tomar 
ritmo de competición. Los 
dos equipos más populares 
de México, Chivas y América 
no son la excepción y muchos 
aficionados quieren estar al 
pendiente de sus equipos 
mientras inicia la Liga MX.
Ambas escuadras tienen sus 
siguientes compromisos el 
sábado 8 de julio. Chivas 

enfrentará a Monarcas Morelia 
en el Toyota Park de Chicago 
a las 20:00, mientras que 
América jugará contra el 
Puebla de la franja en el Talen 
Energy Stadium de Chester, 
Pensilvania, a las 17:00.
Cabe mencionar que el 
funcionamiento de ambas 
escuadras ha sido bastante 
distinto. Ambos se enfrentaron 
a Santos Laguna, y mientras 
Chivas cayó 5-0, América 
ganó 3-2. Sin embargo, es 
bueno aclarar que el Rebaño 
tiene varios jugadores en 
Selección Nacional en este 
momento.

pLAN b: AMÉRICA ANALIzA 
A SELECCIONADO CHILENO
El América hizo importantes 
esfuerzos para concretar el 
fichaje de Mateus Uribe, jugador 
de Atlético Nacional de Colombia. 
Si bien el jugador quería llegar 
a Coapa, la directiva cafetalera 
se mostró recia a negociar, por 
lo que la directiva de las Águilas 
tiene un Plan B ya en marcha 
para reforzar el medio campo.
Se trata de Marcelo Díaz, 
Seleccionado Chileno que 
actualmente milita en el Celta 
de Vigo. Díaz no entra en planes 
del equipo español para la 
siguiente temporada, por lo que 
se le está buscando acomodo, 
siendo el América una de las 
opciones como su próximo 
destino. Su valor de mercado 
según el portal Transfermarkt 
está tasado 2.5 millones de 
euros, por lo que no es una 

opción descabellada.
Díaz juega usualmente como 
medio de contención, pero 
también puede hacer de medio 
centro, un poco más al frente. 
Si bien es un jugador con 
características muy diferentes 
a las que tenía Uribe, solo 
hace falta ver el desempeño 
que tuvo en la pasada Copa 
Confederaciones, donde fue 
de los mejores de la Selección 
chilena.
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prepa 7 tuvo su graduación

banda de zapotán 
recibe apoyo de Alicia

Por Jesús Ulloa
Compostela Nay.- En una 
ceremonia celebrada en 
el patio principal de la 
Unidad académica de la 
Preparatoria número 7 se 
llevó a cabo el acto de 
graduación de los egresados 
de la Generación 2014-2017 
de jóvenes preparatorianos.
Dicho evento fue el pasado 
Martes 4 en punto de las 9 de 
la mañana, momento en que 
el Director del plantel Luis 
Amador Villarreal Rodríguez 
luego de dar la bienvenida 
a los padres de familia, 
al representante personal 
del Rector Ignacio Peña, 
así como a quien acudió 
en representación de la 
Federación de Estudiantes de 
la Universidad Autónoma de 

Nayarit y a la planta docente, 
felicitó a los egresados 
por haber culminado esta 
etapa de su preparación 
académica, con la certeza 
de que la mayoría habrán 
de incorporarse a alguna de 
las Unidades Académicas 
que la Universidad ofrece 
para realizar sus estudios 
Profesionales, otros más lo 
harán en las opciones de 
Universidades Privadas, 
pero donde estén, pidió le 
echen todas las ganas para 
lograr sus metas, en estos 
tiempos tan difíciles en los 
que la mejor opción para salir 
adelante es preparándose, 
estudiando.
Para agradecer  a sus 
maestros y para decir que 
en cada estudiante hay 

una meta y un propósito, 
el joven egresado del área 
de Ciencias de la Salud 
Ramón Pio Álvarez habló a 
nombre de sus compañeros 
graduados, diciendo que 
sin importar de que manera 
habrán de hacerlo cada uno 
de sus compañeros para 
en un futuro alcanzar sus 
metas, estaban sumamente 
agradecidos con cada uno 
de los profesores  por 
trasmitirles el conocimiento 
para estar preparados en la 
nueva etapa que iniciarán 
próximamente, pero también 
que reconocen el esfuerzo 
de cada uno de los padres 
por haberlos apoyado e 
impulsado para  poder 
avanzar este escalón en 
su vida profesional.

*La pequeña banda de los niños de esa población fueron apoyados 
con instrumentos musicales.

Por Jesús Ulloa
Compostela Nay.- Con el fin 
de seguir apoyando la cultura, 
la Presidenta Municipal de 
Compostela Alicia Monroy 
Lizola entregó instrumentos 
musicales a la banda de música 
de los niños de Zapotán.
La Directora de Arte y 
Cultura Xóchitl Vargas asistió 
en representación de la 
Presidenta al acto de clausura 
de la Misión Cultural número 
68, en donde se presentaron 
los trabajos producidos por 
cada uno de los talleres  
impartidos durante este año.
Ahí se presentó una exposición 

del taller de electricidad, 
de cerrajería, de cultura de 
belleza, de corte y confección, 
el de elaboración de medicinas 
a base de herbolaria, el de 
repostería.
Gracias a esta preparación 
de parte de la Misión Cultural, 
personas de la región se 
capacitan, para de esta 
manera tener la oportunidad 
de poder incorporarse a las 
actividades productivas de 
la sociedad, aprendiendo 
diversos oficios que les sirva 
para ayudarse en la economía 
familiar.
Al final del acto de clausura, en 

la parte cultural se presentaron 
los grupos de danza, y se hizo 
entrega de unos instrumentos 
musicales para la banda 
infantil de Zapotán, que está 
integrada por niños que ya 
están aprendiendo a tocar 
desde los 6 años de edad, 
incluso sorprende que tres 

hermanos sean parte de 
este grupo musical, y para 
incentivarlos la Señora Alicia 
Monroy les regaló varios 
instrumentos para que puedan  
continuar con  su aprendizaje.
Luego  d  rec ib i r  sus 
instrumentos, los niños y 
jóvenes pidieron a la maestra 

Xóchitl le diga a la Presidenta 
que muchas gracias por 
el apoyo brindado con los 
instrumentos musicales, 
porque una de los obstáculos 
principales para que un 
grupo musical no prospere 
es justamente por la falta de 
los instrumentos para tocar.
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Se cambian oficinas 
de telégrafos al 

Ayuntamiento de Tuxpan 
FOTO qUEJA CIUDADANA 

DE TUXpAN, NAYARIT

de dinero exprés, pagos 
de diversos servicios 
como lo son de telefonía, 
pago de servicio de TV 
por cable y otros. 
Esperando que haya 
sido de gran utilidad esta 

información, deseamos 
a  nues t ros  amab les 
lectores y pueblo en 
general que pasen un 
buen fin de semana.
Fotografía y Comentario 
de la Redacción.

La verdad es lamentable que 
se hayan perdido los valores 
y las buenas costumbres, 
el pasado martes uno de 
mis hijos dejo su telefono 
celular olvidado en la última 
combi que cubre la ruta de 
Tepic-Santiago a Tuxpan y 
aun que fue el último que 
se bajó del mencionado 
medio de transporte, ya 
no le quisieron entregar su 
teléfono celular que dejó 
aolvidado en la unidad en 
el momento de bajarse.
Por su parte los choferes 
de las combis 005, 012 
y 044 que cubrieron la 
mencionada ruta ese día, 
se echan la culpa unos a 
los otros, argumentando que 
ellos pidieron permiso para 
no presentarse a trabajar, o 
que ese día cubrieron otros 

horarios y que era muy 
posible, que el que asea a 
diario las combis se pudo 
haber quedado con el telefono 
celular que tiene un costo 
nuevo de paquete superior 
a los 4 mil 500 pesos. 
Ya sabiamos de antemano 
que no regresarian el teléfono 
celular, pero quise hacer 
público lo sucedido para que 
todos cuidemos nuestras 
pertenencias, que como 
vemos, no están seguras si 
se nos olvidan en este medio 
de transporte, que por cierto 
no cuentan con seguro para 
los usuarios en el caso de 
un accidente, ademas los 
choferes en su mayoria son 
unos irresponsables porque 
continuamente se les ve 
conduciendo estas unidades 
haciendo uso del celular.   

A partir de esta semana las 
oficinas de TELEGRAFOS 
de  Méx i co ,  que  se 
encontraban en la plaza 
Tuxpan, cambiaron sus 
of ic inas en la p lanta 
baja del edificio de la 
presidencia municipal, 
para ser exactos a un 
costado de la Biblioteca 
pública que se ubica por la 
calle de Ignacio Zaragoza 
casi esquina con Miguel 
Hidalgo, donde se contará 
con el mismo horario: de 
lunes a viernes de 8:30 
de la mañana a 16:00 
y los sábados de 8: 30 
hasta las 12:00 del día.
Asimismo, se contará con 
el mismo servicio de envío 

URES  # 148 SUR COL. CENTRO TEPIC, NAY.

Calidad gourmet

TODO DE POLLO
Lo nuevo en pollo fresco

TELS.LLAME, ORDENE Y RECOJA EN: 2 13 46 11
2 13 63 98

*EMPANADAS DE 
 CHAMPIÑONES
 RAJAS CON ELOTE
 JAMÓN CON QUESO 
*NUGGETS 
*CHORIZO DE POLLO 
*BROCHETAS 
*PECHUGAS A LA MOSTAZA  
*A LA CORDON BLUE 
*ALITAS PICOSAS 

*HAMBURGUESAS 
*PECHUGA ADOBADA 
*ALBONDIGAS
*MILANESAS
*BISTEC DE PECHUGA
*MOLIDA
*FAJITA
*ENSALADA DE POLLO 
*SOPA DE PASTA
*Y POLLO FRESCO

SERVICIO A DOM
ICILIO 

FOTOCOMENTARIO DE TUXpAN, NAYARIT
Muy buenos comentarios 
hemos escuchado de la 

conocida y  aprec iada 
M a e s t r a  E j i d a t a r i a 

Yolanda Vega, 
a quien están 
p ropon iendo 
para que sea 
la Secretaría 
de l  p róx imo 
C o m i t é  d e 
Administración 
E j ida l  2017-
2020. 
S u  g r a n 
d i s p o s i c i ó n , 
d e s e o s  d e 
s e r v i r ,  s u 
capac idad y 
a m a b i l i d a d 
con qu ienes 
necesitan de 
una asesoría 
o apoyo,  en 
e s p e c i a l 
n u e s t r o s 

amigui tos los adul tos 
mayores, ejidatarios la 
recomiendan ampliamente 
para ocupar este cargo 
público dentro del ejido 
más  g rande  de 
México, el ejido de 
Tuxpan, que dentro 
de  poco t iempo 
estará cumpliendo 
nada más y nada 
menos que 100 años 
de haberse fundado. 
E n h o r a b u e n a , 
saludos y mucho 
éxito a la Maestra 
Yolanda Vega, de 
quien tengo gratos 
recuerdo cuando 
fue mi Mentora en 
la Escuela Primaria 
Adolfo López Mareos 
del municipio de 
Tuxpan, Nayarit. 



13Viernes 7 de Julio de 2017

Por Jolumeca
Ixtlán del Río, Nayarit.- El 
pasado fin de semana la 
incansable María Elena 
Jiménez sigue apoyando al 
deporte local, promoviendo 
en las colonias este tipo de 
actividad con el objetivo 
marcado de mejorar la 
calidad de vida de los 
jóvenes evitando que 
caigan en los  vicios sin 
pretensiones políticas, a 
pesar de que tiene toda 
una vida en este rubro. 
María Elena Jiménez, cree 
en las criticas sanas y le 
gusta hablar claro conoce 
sus límites, hasta donde es 
lícito llegar, le gusta apoyar 
a jóvenes deportistas sin 
exagerar la nota, siente que 
es una experiencia bastante 
positiva el ayudar, cabe decir 
que algunos de los atletas 
apoyados ya han tenido la 
ocasión de acudir a torneos 
locales e incluso fuera del 
estado. 
Cabe mencionar que María 
Elena Jiménez está habituada 

al  t rabajo comunitar io, 
r e a l i z a n d o  g e s t i o n e s 
debidamente planeadas con 
la conciencia generalizada en 
la búsqueda de vías de acceso 
que mejoren este renglón, 
para que el deportista tenga 
opciones y oportunidades de 
mejorar sus competencias y 
sus relaciones referentes a 
esta actividad. 
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Es el pregonero de la 
nueva corriente de 

nieve de garrafa ixtleca

Por Jolumeca 
Ixtlán del Río, Nayarit.- Fuente 
informativa aseguró que 

el licenciado 
L o r e n z o 
G o n z á l e z 
Morones, es 
sin duda el que 
actualmente 
h a c e  l a s 
m e j o r e s 
n i eves  de 
Garrafa, Coco, 
J a m a i c a , 
L i m ó n  y 
Piña son su 
especialidad 
a p a r t e  d e 
que  es tán 
deliciosas son 
bien servidas, 
lo que genera 
que el cliente 
r e g r e s e 
a  s e g u i r 
degustando 

este producto. 
Se dice que su fama es 

tanta que tiene otros locales 
en diferentes puntos de 
la República, donde da a 
conocer la nueva corriente 
de la Nieve de Garrafa 
Ixtleca, dicen que Lorenzo 
es el precursor del lema, 
“no lo pienses mucho, ven 
y llévate tu litros y medios 
litros de tu nieve favorita, la 
pueden encontrar en nuestros 
establecimientos”.  
Además la misma fuente 
asegura que tiene los precios 
más bajos en este municipio y 
que   este personaje siempre 
está presente en importantes 
eventos amenizados por su 
nieve, incluso en eventos de 
Charrería, se puede decir 
que es el pregonero de la 
Nieve de Garrafa no necesita 
de la Radio o de la Prensa 
para hacerse oír y penetrar 
comercialmente. 

Siguen las visorias en 
esta cabecera municipal

promueve pensión 
vitalicia para ex 

presidentes municipales

Nena Jiménez sigue 
apoyando al deporte local

esfuerzos para cuidar nuestro 
planeta. 

Por Jolumeca 
Ixtlán del Río, Nayarit.- 
En breve charla de café 
el empresario y conocido 
promotor deportivo social 
Roberto Félix “Piolín”, aseguró 
que seguirán las visorias 
de futbol en esta cabecera 
municipal en la unidad 
deportiva Roberto Gómez 
Reyes, ya hizo gestiones 
para este tipo de proyectos 
con el objetivo de beneficiar 
y hacer crecer este deporte.
En referencia di jo que 
su escuela de Futbol, 
denominada Imperio Futbolero 
Local, estará operando en 
forma en este municipio y se 
contará con la presencia de 
entrenadores titulares de la 

academia del Atlas, incluso 
estará presente Jaime “El 
Pajarito”, ex jugador de 
Chivas, Atlas y Tigres, 
para la visoria se llevarán 
a cabo encuentros de 
futbol. 
Por último cabe decir que 
Roberto Félix “Piolín”, 
pide hacer conciencia 
del daño que la basura 
está provocando a 
nuestro planeta, es 
por ello que pretende 
arrancar un programa 
piloto de separación 
de residuos en este 
municipio aprovechando 
los desechos orgánicos 
para beneficiar el medio 
ambiente, hay que sumar 

Por Jorge Mendivil 
“Ligais”

Ixtlán del Río, Nayarit.- 
De manera informal nos 
enteramos que cabildo 
municipal promueve ley para 
otorgar pensión alimenticia a 
ex presidentes municipales, 
una modificación a ley 
que permitirá que futuros 
presidentes municipales 
estén recibiendo una pensión 
vitalicia, lo que incrementara 
el déficit económicos de los 
municipios. 
La principal conclusión es que 
la vida está bastante  dura, se 
retiran los ex presidentes del 
cargo con muchos enemigos y 
pocos recursos para integrarse 

a la vida civil, en este aspecto 
creo que se tienen que 
definir criterios, ya que no 
es muy racional ni tiene tejido 
argumentativo pensionar a 
ex alcaldes generalmente 
mediantes decisiones políticas.
En encuesta realizada entre los 
ciudadanos residentes en esta 
cabecera municipal ninguno 
estuvo de acuerdo en que se 
pensionara a ex presidentes 
municipales, sería premiar 
absurdas administraciones, 
cabildo debe de buscar 
promocionar gestiones que 
beneficien al bien común, 
en vez de perder el tiempo 
en promocionar pensiones 
a ex alcaldes. 
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Pedro Bernal/ 
Gente y Poder 

Acaponeta.- La Directora de 
Fomento Cultural Municipal, 
Dra. Aída Justina Aftimos 
Toledo, anuncia la cartelera 
cultural para el mes de julio que 
ha iniciado ya. Para empezar 
el jueves 6, el Cine Club de 
la Casa de la Cultura y de la 
Junta Vecinal de Acaponeta 
A.C., proyectan la cinta “Pulp 
Fiction”, película de culto 
escrita y dirigida por Quentin 
Tarantino que se convirtió en 
todo un icono de la década 
de los noventa y en uno de 
los filmes mejor valorados 
de la historia. La entrada 
es gratuita y comienza a las 
19:00 horas en forma puntual.
El próximo domingo 9 de julio a 
las 19:00 horas y en el Teatro 
de la Ciudad “Juan Francisco 
Ealy Ortiz”, los talleres de 
la Casa de la Cultura “Alí 
Chumacero”, cierran su ciclo 
de actividades con una alegre 
clausura donde los niños y 
jóvenes que participaron en 
los talleres de danza, inglés, 

dibujo y guitarra, muestran a 
la comunidad sus productos, 
como son danzas folclóricas 
y modernas al mando de 
la Maestra Julia Magali 
Franco López; las chicos 
de las guitarras del taller del 
Prof. Salvador Hernández 
Mayorquín; cantos en inglés 
de ese taller que coordina 
la Profa. Azucena Astorga 
López, y una exposición 
de los dibujantes y jóvenes 
artistas plásticos del taller 
de pintura y dibujo del Prof. 

Pedro Vázquez López.
Para el jueves 20, se tiene 
contemplado un recital de 
piano, de la prestigiada 
Academia “Francisco R. 
Alduenda”, en esta ocasión 
con los alumnos del Prof. 
Martín Quintero Alduenda; 
este evento que comenzará 
a las 19:00 horas será en el 
teatro “Juan Francisco Ealy 
Ortiz”.
Al día siguiente, viernes 21, 
en ese mismo escenario 
se presentará la compañía 
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AMpLIA ACTIVIDAD CULTURAL EN LA CASA 
DE LA CULTURA pARA EL MES DE JULIO

INSOMNIO EN NIñOS LES pUEDE pROVOCAR 
ANSIEDAD Y DEpRESIÓN: ESpECIALISTA

folclórica “Nimbe”, grupo 
dancístico de la Casa de 
la Cultura “El Calvario” de 
Misantla, Veracruz, que 
realizando una gira nacional 
hacen escala en nuestra 
ciudad con el programa 
“Paisajes de Veracruz” con 
un total de 45 bailarines en 
escena, los cuales dirige 
el Prof. Gerardo Nabor 
Francisco.
Para el domingo 23, también 
en el Teatro y a las siete de 
la tarde, habrá un Concierto 

de Cámara, del cual en su 
oportunidad se dará mayor 
información.
El jueves 27 a las 19:00 horas, 
nuevamente el Cine Club, 
ahora en coordinación con la 
plataforma “Cinema México 
Digital” presentarán la cinta 
“Arráncame la vida”, laureado 
filme mexicano donde se 
aborda la vida de una joven 
que busca su libertad en un 
mundo brutalmente machista. 
En todos los casos, la entrada 
es libre. (DCSM)

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
falta de sueño continuo en los 
niños puede generar ansiedad, 
depresión, falta de motivación 
y alteraciones cognitivas, 
indicó Diana de la Orta Pérez, 
de la Clínica de Trastornos 
del Sueño de la Universidad 
Nacional Autónoma de México 
(UNAM).
 La especialista alertó que 
algunas conductas que pueden 
relacionarse con el insomnio 
infantil son similares a un 
capricho, como cuando no 
quiere ir a la cama y protesta, 
necesita que los padres estén 
presentes para dormir o durante 
el día se muestran irritables.
 "Este  compor tamiento 
llega a confundirse con el 
trastorno de hiperactividad, 
pues a consecuencia de 
un mal descanso, se puede 

sufrir ansiedad e incluso 
depresión", ante la necesidad 
de recuperación del sueño 
perdido, dijo a UNAM Global.
 La especialista destacó que 
tener un sueño continuo 
durante la noche es importante 
para el óptimo desarrollo del 
sistema nervioso, debido a 
que cada etapa tiene una 
función en el cerebro, útil 
para la reparación de todo 
el cuerpo.
 Un buen sueño es importante 
para los niños porque es el 
momento en que su organismo 
produce la hormona de 
crecimiento. Un niño que no 
duerme bien tendrá problemas 
de aprendizaje y memoria, 
expuso.
 Por ello, consideró importante 
evitar que los pequeños 
ingieran comida chatarra 

alta en azúcares o utilicen los 
dispositivos electrónicos antes 
de irse a la cama, porque el 
cerebro se pone en estado de 
alerta en vez de prepararse 
para el descanso.
 Además, la especialista señaló 
que el insomnio infantil también 
puede tener su origen en una 
alteración neurológica, a un 
ambiente familiar bajo estrés 
o violencia.
 De la Orta Pérez refirió que 
de los cero a tres meses de 
vida los bebés necesitan dormir 
cerca de 17 horas, más que 
uno de cuatro a siete meses, 
debido a la función del sueño 
en el desarrollo del cerebro.
 "A l os  se i s  meses , 
aproximadamente, se va 
estableciendo un periodo de 
sueño similar al del adulto, 
con algunas siestas de quince 

a treinta minutos".
 A partir de los dos años, "edad 
en que los padres comienzan a 
dejar al niño en otra habitación, 
empiezan algunos problemas 
debido a que el infante no 
quiere dormir".
 De tres a seis años, deben 
dejar de hacer siestas de 
forma paulatina, y durante 
la etapa escolar los infantes 

deberán dormir en promedio 
un máximo de 11 horas.
Insomnio en niños les puede 
provocar ansiedad y depresión: 
especialista Niños | Calor de 
hogar | Insomnio | Salud general 
El insomnio infantil también 
puede tener su origen en una 
alteración neurológica, a un 
ambiente familiar bajo estrés 
o violencia. 
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EMITEN ALERTA EN CHIHUAHUA, pIDEN 
NO VIAJAR DE NOCHE pOR MADERA

SON 28 MUERTOS pOR RIñA EN 
pENAL DE LAS CRUCES EN ACApULCO, 

CONFIRMAN AUTORIDADES

EL pRESIDENTE DAVID GUERRERO TOMA pROTESTA 
A WALTER ENCISO COMO NUEVO DIRECTOR DE 

SEGURIDAD púbLICA Y VIALIDAD DE TEpIC 

Jesús Manuel Carrasco 
Chacón, Fiscal de la Zona 
Occidente,  a ler tó a la 
población en general a 
evitar viajar de noche por 
la región de Madera luego 
del enfrentamiento entre 
grupos armados.
A pesar de que desde este 
miércoles se ha reforzado 
la vigilancia en el sector por 
parte de las células mixtas, 
se dijo que aún existen 
grupos armados en la zona.
Madera, Gómez Farías, 
Mesa del Huracán y Nicolás 
Bravo, son los focos rojos 
por los cuales se pide no 
transitar de noche para 
evitar algún riesgo a la 
integridad física.

Carrasco Chacón mencionó 
que en caso extremo de 
requerir el traslado, se 
aconseja acercarse con la 
autoridad en los diferentes 
retenes que la autoridad 
tiene instalados en la zona.
Por la tarde, el Fiscal de 
Chihuahua César Augusto 
Peniche Espeje l  d io a 
conocer los rostros de los 
cinco sujetos detenidos tras 
el enfrentamiento de este 
miércoles en la comunidad 
de Las Varas.
En conferencia de prensa, 
atribuyó el tiroteo a las 
acc iones  emprend idas 
por las autor idades en 
el operativo denominado 
Fortaleza Chihuahua. 

Luego de la riña que se 
presentó en la madrugada 
de este jueves en el Penal 
de Las Cruces, en Acapulco 
se registra como saldo 28 
muertos y tres lesionados; 
estos últimos no de gravedad. 
El  Grupo de Coordinación 
Guerrero,  in formó que 
alrededor de las 4 de la 
mañana las autoridades 
penitenciarias informaron que 
en el módulo de seguridad 
del Centro de Reinserción 
Social de Las Cruces, se 
registró una riña 
El incidente se inicia por la 
pugna permanente de grupos 
contrarios en el interior del 
penal. 
Desde el momento en que 
el gobernador del estado 
conoció de los hechos, 
instruyo la coordinación entre 
la Policía Estatal y la Fiscalía 
General del estado a fin de 
que se efectuara un operativo 
e incursionara al interior de 
este centro de reinserción, 
dice el comunicado. 
Por  lo que las citadas 
dependencias tomaron el 
control de todas las áreas 
y módulos del mismo, de 
igual manera se contó con el 

respaldo de la Policía Federal 
así como en el perímetro 
externo de la Secretaría de 
la Defensa Nacional.
E l  opera t i vo  con t inúa 
en este momento con la 
revisión del resto de los 
módulos. Elementos de la 
Fiscalía realizan trabajos de 
investigación y periciales, 
se están terminando con 
el levantamiento de los 
cadáveres, mismos que 
serán remitidos al Semefo 
de Acapulco, refiere. 
La recuperación de los 
cuerpos se dio en las áreas 
del modulo de seguridad 
del corredor del bloque 1 
en el exterior de la cocina, 
así como en el interior 
de la misma. También se 
levantaron cadáveres en 
el patio del bloque 3 y un 
último en el área de visitas 
conyugales. Manifestando 
que los cuerpos de dichas 
personas ya se encuentran 
en el Semefo. 
El Gobierno de Guerrero 
expresó su  solidaridad a los 
familiares de los internos, 
reprobamos estos hechos de 
violencia y los lamentamos 
las pérdidas humanas. 

Para seguir garantizando la seguridad de las familias de #Tepic, 
he nombrado a Walter Enciso como nuevo director general de 
Seguridad Pública y Vialidad Tepic, en lugar del Teniente Jorge 
Berecochea, así lo señaló el alcalde de Tepic, David  Guerrero 
Castellón.



Viernes 7 de Julio de 201716

Viernes 7 de Julio de 2017 • www.genteypoder.com • No.  2209

ecualaTDiario Informativo

Periodismo auténtico y veraz de Nayarit

La niña Génesis Anubis 
González López terminó sus 

estudios de preescolar

16

Por: Pedro Bernal
Tecuala, Nayarit.- Ante unos 
padres muy emocionados 
por el momento vivido y 
con los rostros sonrientes, 
Israel González y Liliana 
López fueron testigos de la 
terminación de sus estudios 
de preescolar de su hija la niña 
Génesis Anubis González 
López, acompañada de sus 
padrinos Larisa Carolina 
Benítez López y el que esto 
escribe.
La generación 2014-2017 
del jardín de niños Andrés 
Quintana Roo, enclavado 
en el barrio del Tacote, 
llegó a su fin; la directora 

Miriam Palomino, la maestra 
Claudia Guadalupe Minero 
Ismerio, vieron realizados 
y terminados sus esfuerzos 
de educación preeinicial 
en más de una treintena 
de niños y niñas. De igual 
manera todos los padres y 
madres de los pequeñines 
ya mencionados se daban 
por satisfechos el primer 
escalón de educación para 
sus pequeños hijos ya lo 
habían pasado.
El agradecimiento y el 
reconocimiento a todos y 
cada una de las maestras 
por parte de los padres de 
familia fue reciproco, las 

caritas alegres y sonrientes 
de estas inocentes criaturas, 
fueron para todos los ahí 
presentes causa de emoción 
materna y paterna en este 
evento cívico escolar de 
terminación de estudios 
preeinicial.
Esta graduación escolar 
su generación llevó unos 
padrinos de lujo, el joven 
seño r  R i ca rdo  Pa r ra 
Tiznado y su señora esposa, 
acompañados en la mesa 
del presídium con otras 
personalidades, entre ellas 
la actual regidora del actual 
ayuntamiento municipal, Álica 
Abigail Rodríguez Macías.     
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Los socios del Club Rotario de Tecuala eligen 
como su presidente a Humberto Filippini Saizar
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Por: Pedro Bernal
(Primera de dos partes)

Tecuala.-  Entrega la estafeta 
presidencial el joven rotario 
Francisco Arias Rodríguez 
a su compañero del club en 
mención, Humberto Filippini 
Saizar. De una formalidad 
hermana los socios del club 
rotario Tecuala, eligieron su 
nuevo presidente al también 
rotario ya mencionado.
En esta ceremonia se llevaron 
a cabo honores a la bandera, 
con la participación de la 
escolta y Banda de Guerra del 
86 Batallón de Infantería. El 
cirujano dentista, José Tirado 
llevó a cabo el inicio de la 
sesión ordinaria, contando con 
la presencia del gobernador 
de distrito en Estados Unidos, 
Jim Czerwionka y su señora 

esposa Marcia Watts; el 
escuinapense, ingeniero 
Mahomedalid Sánchez Luque, 
representando al gobernador 
del distrito rotario 4140; 
estando presentes en esta 
ceremonia Humberto Filippini 
Mariscal y Brunilda Saizar, 

María Rubio y Francisco 
Arias, como invitados 
especia les:  Andrés 
Rodríguez Hernández, 
presidente del club rotario 
de Escuinapa; José 
Sánchez Rodríguez, del 
Coplademun Acaponeta; 
Francisco López Melin, 
de Tecuala; Francisco 
Huerta Ávila, del juzgado 
civil de esta cabecera 
municipal; el regidor Julio 
Inda y la notaria Gladys 
Canales de Tecuala y 
Antonio Saizar Guerrero, 
de Acaponeta.
El objetivo de Rotary 
lo dio a conocer Jesús 
Andrade,  y  en su 

mensaje, Arias Rodríguez,  
sobre lo que hace el rotario 
de Tecuala; dando servicios 
a la gente más desprotegida, 
bajo la sombra del rotarismo 
internacional con más de 
100 años de antigüedad 
y con 63años de fundado 
el club rotario de Tecuala. 
Francisco Arias reconoció el 
apoyo y las acciones de los 
socios rotarios, entregándoles 
diplomas…continuará. 
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De nueva cuenta nos quedamos sin agua entubada, 
al quemarse no una sino las dos bombas

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- De nueva cuenta 
explotan las redes sociales, luego de 
que son decenas de Santiaguenses, en 
su inmensa mayoría amas de casa, que 
refieren el que de nueva cuenta hayan 
fallado las bombas que suministran de 
agua entubada el poblado.
Las autoridades municipales mencionan 
que de nueva cuenta se quemaron no 
una sino ahora las dos bombas de agua, 
mismas que están instaladas en el pozo 
número uno que se encuentra frente al 
Motel Buganvilias, y el otro en los terrenos 
de lo que antes era la unidad deportiva 
hoy estadio de futbol. Martín Carrillo 
Mendoza, líder del grupo fuerza gay de 
Santiago, está solicitando por medio de 
las redes sociales que los Santiaguenses 
reporten de las colonias donde viven si 
hay o no agua entubada; y la inmensa 
mayoría de personas que viven en las 
colonias los Pinos, Cuauhtémoc, Nuevo 
México, Juárez, Independencia, Obrera, 
Primero de Enero, las Flores, y en todas 
reportan que no les cae ni una gota de 
agua, por lo que pide que de nueva 
cuenta se implemente la entrega de 
agua en las casas por medio de pipas, 

ya que las temperaturas de más de 40 
grados a la sombra lo ameritan.
La vez anterior referimos que lo 
que verdaderamente se necesita es 
que se contrate a una persona que 
milimétricamente haga la nivelación 
adecuada en el sitio donde asientan 
la bomba, ya que con un desnivel de 
hasta un milímetro se provoca que la 
flecha de succión de agua se cargue a 
un solo lado, lo que provoca que con las 
horas en las que se trabaje desgrane los 
baleros, y de manera posterior se afecte 
el balero, ocasionando que con la fricción 
al final se caliente la flecha quemando 
la bomba. Ya lo dijimos porque así nos 
lo hiso saber Sabino Lora, quien es un 
conocedor de la problemática existente 
que cuando fungió como administrador 
del antes SIAPA el Prof. Jorge Efraín 
Altamirano Rojas, se tenía contratada a 
una persona de Tepic que se encargaba de 
venir a darle mantenimiento a las bombas 
y a calibrar con un pie de rey, la base 
donde estaban asentadas las bombas, 
creo que se le pagaba quincenalmente 5 
mil pesos. Pero al ver que en ocasiones 
no hacía nada, se optó  por ahorrarse 
el pago de los 5 mil pesos y el técnico 
dejó de venir y desde entonces el 

problema de la quema de motores fue 
una constante como hasta ahora. Por eso 
en la entrevista pasada con el titular del 
departamento Martín Delgado, le contamos 
la reseña anterior sin embargo nuestras 
autoridades no tomaron el consejo en un 

acto de soberbia, y ahora enfrentamos las 
consecuencias ya que luego de casi 10 
días sin agua, ahora que ya cantábamos 
victoria vuelven a quemarse los motores 
y de nueva cuenta nos encontramos sin 
agua. Sea por Dios.
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Diputados le retiran el fuero 
constitucional al regidor Víctor ponce

20

Por José María Castañeda
Santiago Ixcuintla.- Con 19 votos 
a favor y 9 en contra se determinó 
quitarle el fuero al regidor del cabildo 
del municipio de Santiago, Víctor 
Ponce, luego de casi un año en que 

se le denunciara por el botellazo que 
personas de su confianza le dieron a 
una mujer de 80 años de edad.
Lo anterior sucedió en Santa Cruz 
Región de las Haciendas, donde 
la familia Ponce Castillo y sus 

simpatizantes se negaban a que 
se realizara un baile donde no se 
contaba con la anuencia del regidor 
y de su camarilla. Por lo que al ver 
que no había arreglo de ninguno 
de los dos bandos, una persona de 

Armando porras no fue 
candidato a regidor por acuerdo 

de los partidos pRD y pAN

como tu servidor, Armando 
quería ser regidor. No, dijo 
Salas Figueroa”.
Mencionando el reportero: 
yo recuerdo que se promovía 
por medio del Facebook 
diciendo si alguien toca tu 
puerta Armando Porras, es la 
respuesta. “Bueno si quería 
ser regidor por la demarcación 
1, pero hubo un convenio 
los convenios que hacen 
los presidentes de partidos 
en el estado, tanto del PRD 

como del PAN, y se logró 
la regiduría para mi amigo 
Lázaro Márquez, y Armando 
se tuvo que esperar, y se puso 
a trabajar para el proyecto 
que traíamos ‘Juntos por Ti”. 
Y ganamos Mexcaltitán, ahí 
hice algunos compromisos y 
ahora hay que trabajar para 
Santiago, porque Santiago 
está para ponerse a llorar”. 
Todavía le preguntamos sobre 
su relación con Eduardo 
Lugo, diputado electo por el 

V distrito, respondiendo con 
un, “bien, a Lugo, al iniciar 
la campaña lo pasee por la 
sierra donde no lo conocían, 
luego del nulo apoyo que 
le dio el PRD. Lugo, dijo 
Ramón Salas, está más cerca 
del PAN que del PRD; y no 
sería extraño que pasara a 
engrosar las filas de nuestro 
partido”. Aseguró el chaparrito 
ex comandante de la policía 
municipal en el periodo de la 
Güera Valdivia.

* Y el diputado electo Eduardo Lugo está más cerca de Acción Nacional 
que del PRD, aseguró Ramón Salas presidente de PAN

Por José María 
Castañeda

Santiago Ixcuintla.- Ramón 
Salas Figueroa, presidente del 
comité directivo municipal de 
Acción Nacional, luego de la 
pasada elección del 4 de junio, 
dijo que Acaponeta tiene 56 
miembros activos, mientras 
que Santiago 152 militantes, 
cosa que hizo que el reportero 
de esta editora preguntara 
si el PAN en Nayarit tuviera 
una media por municipio de 
150 militantes tuviera 3000 
mil militantes como miembros 
activos del partido.
Entonces porque el diputado 
Ramón Cambero Pérez, habla 
de 12 mil votos en la pasada 
elección, Ramón Salas. “Eso 
no lo sé, pregúntale a él”. 
Bueno, por estar Ramón 
Cambero, en Tepic, en este 
momento no le puedo hacer 

la pregunta directamente, 
pero a tí sí en este momento 
Armando Porras Fuentes, en 
los primeros día de campaña 
se promovía para regidor no 
recuerdo si por la primera 
o segunda demarcación. 
Pero la pregunta es en el 
sentido de si Armando es 
miembro activo de Acción 
Nacional. “Te diré que no, 
por eso no se le dio trámite 
a su participación Armando 
Porras, se activó pero él como 
radicaba por cuestiones de 
trabajo por allá en Guasave, 
Sinaloa, entonces realmente 
se desconocía nunca estaba 
en las reuniones entonces 
por ahí de un de repente ya 
no apareció en el padrón, al 
igual que muchos que nada 
más ya no aparecieron, pero 
te diré el sí anduvo apoyando 
la demarcación número 2 

* Para que enfrente los cargos por la agresión sufrida de una 
mujer de 80 años de la Región de las Haciendas.

edad avanzada les dio permiso a los 
organizadores del baile para que lo 
hicieran en su corral, llegando hasta 
ahí Víctor Ponce con 40 personas 
quienes a grito abierto le pedían al 
propietario del sonido que levantara 
las bocinas y toda la red de cables 
ya que no iban a dejarlo tocar.
Lo anterior fue motivo para que 
se formaran dos bandos quienes 
comenzaron a forcejear y a darse de 
golpes, siendo ahí donde entró en 
escena la octogenaria quien les pedía 
que estaban en su domicilio y que 
el baile se iba a realizar porque ella 
estaba dando el permiso para que se 
llevara a cabo, siendo ahí donde de 
pronto voló por los aires una botella 
de cerveza la cual a estrellarse en 
el rostro de la  persona de la tercera 
edad quien cayó al suelo con la cara 
ensangrentada. Lo anterior levantó 
la indignación del pueblo en general 
y del mismo por aquellos días fiscal 
Edgar Veytia, quien prometió castigar 
con cárcel al responsable solo que su 
intención se vio impedida por el fuero 
constitucional del regidor Hacendeño. 
Hasta hoy que de nueva cuenta tocaron 
el tema en tribuna, determinando los 
diputados locales el proporción de 
19 a favor por 9 en contra retirarle el 
fuero al regidor Víctor Ponce, quien 
ahora si va a enfrentar el largo brazo 
de la justicia por su presunta autoría 
de la agresión intelectual que sufriera 
la mujer de la tercera edad de la 
región de las Haciendas.


